
GUARDERÍAS EN HUELGA 
El 14 de octubre los trabajadores
de Escuelas Infantiles pararon en
Madrid para denunciar el trato de
favor de la Comunidad a las guar-
derías privadas.

es el aumento en dos años
de la tarifa que tienen que

pagar los clientes del servicio "Línea
Básica" de Telefónica, según denuncia la
organización de consumidores FACUA . alambre
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El conjunto de la clase política y los
sindicatos mayoritarios de Elche se
distanciaron de los actos de violen-
cia ocurridos el 16 de septiembre en
el polígono  Carrús de esta ciudad
alicantina, capital durante años de la
industria del calzado. La protesta,
que había sido convocada por octa-
villas sin firmar, terminó con la co-
nocida quema de dos naves pertene-
cientes a almacenistas chinos, a los
que se culpa de la crisis que vive el
sector del calzado.

Pronto saltaron los titulares, es-
pecialmente en la prensa y en la te-
levisión de ámbito estatal, que
apuntaban a actos de violencia ra-
cista generalizada como los que se
cebaron contra la población marro-
quí de El Ejido durante el año 2000.
Los datos parecían apoyar estas
previsiones: según la FICE, organi-
zación que agrupa a las empresas
del sector, entre 1999 y 2003 las im-
portaciones de zapatos proceden-
tes de China crecieron un 108%. La
pérdida de empleo en la industria
local se ha estimado en 2.400 pues-
tos de trabajo en apenas dos años,
de modo que los ingredientes para
una espectacular revuelta racial es-
taban ahí. 

Industria glocal
Sin embargo, esta secuencia de los
hechos no da cuenta de toda la reali-
dad del calzado en Elche. Según Pas-
cual Pascual, de CCOO en el Baix
Vinalopó, "fueron los empresarios
ilicitanos los primeros en empezar a
sacar la producción fuera". En opi-
nión de este sindicalista, empresas
señeras como Martínez Valero o Kel-
me (ver recuadro) fueron pioneras
al instalar almacenes para la impor-
tación de material de Oriente. Esta
estrategia no era contradictoria con
el mantenimiento del empleo local.

Para José Torregrosa, secretario
general comarcal de CCOO, "este fe-

nómeno se viene produciendo desde
hace más de veinte años, la diferen-
cia es que ahora se está empezando
a destruir empleo aquí". En respues-
ta a esta situación los sindicatos ma-
yoritarios convocaron una manifes-
tación –esta vez legal y pacífica– el
14 de octubre.

Sin embargo, otros se les habían
adelantado. Apenas una semana
después de los sucesos del 16, unas
octavillas firmadas por el Movi-
miento por la Unidad del Pueblo
(MUP) convocaban a otra manifes-

tación por el mantenimiento de los
puestos de trabajo en el sector. Esta
segunda convocatoria no legal no
fue apoyada por los sindicatos ma-
yoritarios, que se distanciaron de po-
sibles actos violentos o racistas. Acu-
dieron, según las fuentes, entre 400
y 1.000 personas, que finalmente
marcharon de forma pacífica hasta
el Ayuntamiento y no hasta el polígo-
no, como estaba previsto. 
El artífice de este cambio, "el mis-

terioso MUP", como se le ha califi-
cado desde la prensa, es un colec-
tivo político de tendencia izquier-
dista que se había presentado a las
elecciones municipales de Elche.
Según Sergi Sanchís, miembro de
esta organización, en sus apenas
dos años de vida "el MUP ha trata-
do temas de precariedad, como las
aparadoras, las empleadas del cal-
zado que trabajan en casa". Un
30% del empleo existente en el
sector no se hace desde las gran-
des firmas, ni siquiera desde pe-
queños talleres, sino directamente
desde casa y a destajo. 

Esta proximidad con la precarie-
dad laboral en el calzado llevó a al-
gunos miembros del MUP a pasarse

por la convocatoria del 16 de sep-
tiembre, donde efectivamente el des-
contento fue capitalizado por secto-
res "anti-chinos", si bien según
Sanchís la mayoría de la gente esta-
ba "a la expectativa". "En Elche exis-
te un problema laboral, y los sindica-
tos en vez de estar presentes en el
conflicto lo silenciaron y lo crimina-
lizaron", concluye. 

Para José Torregrosa estas acu-
saciones "se encuentran alejadas de
la realidad. Los únicos representan-
tes legítimos de los trabajadores son
los sindicatos, que llevan muchos
años trabajando por la mejora de las
condiciones laborales en el calzado".
Sin embargo, para el MUP esto no
es suficiente, en un sector donde en-
tre el 35% y el 40% del empleo es su-

mergido, y por tanto de difícil afilia-
ción sindical. 

La asamblea de trabajadores, una
de las iniciativas del MUP, no ha si-
do reconocida por los sindicatos ni
por las instituciones, al no estar re-
presentada en la Mesa del Calzado
que reúne a los llamados agentes so-
ciales. Esta asamblea convocó una
nueva manifestación -esta vez legal-
el 30 de septiembre, con una asisten-
cia de 1.500 personas. La tabla rei-
vindicativa aprobada por los convo-
cantes, además de exigir medidas
proteccionistas, reclamaba sancio-
nes a los empresarios locales por lle-
var la producción a los países asiáti-
cos y por mantener el trabajo local
en condiciones de precariedad y
clandestinidad.

CRISIS DEL CALZADO // AUMENTA EL DESCONTENTO ENTRE TRABAJADORES Y PEQUEÑOS TALLERES 

Elche todavía no es El Ejido
En septiembre, la quema de dos naves de comerciantes
chinos en Elche trajo a la memoria las imágenes de vio-
lencia racista en El Ejido. Sin embargo, este episodio no
ha desembocado en actos comparables a los sucedidos
en Almería hace cuatro años.

D.S.P.
El pequeño otoño caliente que
los trabajadores de los astilleros
públicos han planteado al Go-
bierno apenas ha durado un
mes. El 14 de octubre, los sindi-
catos mayoritarios CCOO y
UGT aceptaron las líneas bási-
cas de la nueva propuesta pre-
sentada por la SEPI (Sociedad
Estatal de Participaciones In-
dustriales) y dieron por finaliza-
do el clima de enfrentamiento
con el Gobierno, abierto tras la
entrega de la anterior propues-
ta el 7 de septiembre.

Las direcciones de CCOO y
UGT aceptan parcialmente las
propuestas de la SEPI, que in-
sisten en la segregación de las
actividades civiles y militares de
IZAR en dos empresas distin-
tas, así como en la entrada de
capital privado en la empresa
encargada de la construcción
civil. Cándido Méndez, secreta-
rio general de UGT, valoró que
la SEPI haya presentado "un
plan global que incluye astille-
ros civiles y militares", lo cual
en su opinión "abre las puertas
a una negociación sobre todo el
grupo para asegurar su futuro".
La federación minerometalúr-
gica de CCOO se expresó en tér-
minos  parecidos.

Resistencias al plan
No obstante, los trabajadores
de los astilleros de Fene (Ferrol)
y Sestao (Vizcaya) se opusieron
en asamblea al plan presentado
por la SEPI. En estos centros, la
hegemonía de los sindicatos
mayoritarios no es tan fuerte.
La CIG (Corriente Intersindical
Galega) mantiene sus reservas
a la segregación, pues los asti-
lleros de Ferrol se dedican tanto
a la construcción civil como a la
militar. En La Naval de Sestao,
la Coordinadora Autónoma de
Trabajadores (CAT), segunda
fuerza sindical tras UGT, ha
arrastrado también a CCOO y
UGT en su negativa a los planes
de privatización del astillero.
Igor Urruticoetxea, del sindica-
to abertzale LAB, ha destacado
además a DIAGONAL que "La
Naval es el único centro con
más de 1.000 trabajadores que
se ha visto obligado a devolver
las ayudas europeas", lo cual en
su opinión supone "un claro cas-
tigo por ser uno de los centros
más combativos, en una zona
además no gobernada por el
PSOE". La Comisión Europea
todavía demanda a IZAR la de-
volución de más de 1.300 millo-
nes de euros por las ayudas ile-
gales que el Gobierno del PP
concedió a la empresa.

La postura de la SEPI había
provocado desde antes de sep-
tiembre movilizaciones de di-
versa intensidad, con huelgas
totales y parciales en los centros
de trabajo que IZAR posee en
todo el Estado. Si bien las imá-
genes de choques con la policía
se han sucedido en los medios ,
no se han producido detenidos
ni heridos graves. 

IZAR//
La segregación
de astilleros,
más cerca

Diego Sanz Paratcha
Redacción

Sergi Sanchis

M
. Spotti

POLÍGONO CARRÚS. Las protestas de carácter violento sucedieron en esta zona industrial,
donde además de los comerciantes chinos los almacenistas locales se dedican a la distribu-
ción de género barato procedente de los países asiáticos.

Kelme ha representado
durante años la pujanza
del sector del calzado de
la comarca de Elche, que
concentra el 40% del
empleo de esta actividad
en Valencia. Esta empre-
sa, dirigida por los herma-
nos José y Diego Quiles,
representa las tendencias
comerciales usadas por la
patronal para ganar com-
petitividad frente a la
pujanza asiática. 
Uno de los principios de
esta estrategia reproduce

el consejo "si no puedes
con ellos, únete a ellos".
Como declara el consejero
delegado de la compañía,
Javier Vázquez-Dodero,
"Kelme es una comercial
que tiene externalizada la
producción y como tal
debe basarse en el diseño
y en la comercialización ".
Es decir: Kelme ahorra cos-
tes contratando la produc-
ción a pequeños talleres,
muchos de ellos clandesti-
nos, y se centra en la ges-
tión comercial del produc-

to. La situación actual de
la compañía, sin embargo,
es delicada. El endeuda-
miento de Kelme, de 30
millones de euros, procede
casi en su 50% de las filia-
les que instaló en la anti-
gua URSS, hoy Bielorrusia,
durante los años 80, lo
cual ya da una idea del
alto grado de deslocaliza-
ción productiva con el que
funciona esta marca.      
Pero las prácticas de
externalización a terceros
países dentro del sector

del calzado no son exclu-
sivas de Kelme. Otras
"joyas de la corona" como
Martínez Valero o Pikoli-
nos han sido pioneras en
esta práctica, ya desde
hace 20 años. Esto no
impide que la patronal
FICE reclame insistente-
mente más ayudas públi-
cas frente a la "intolerable
competencia asiática",
ayudas que en caso
valenciano ascendieron
en 2003 a 112 millones
de euros.

Kelme y la competencia asiática

del empleo industrial
en el País Valenciano

procede del sector del calzado.

de los empleados tra-
bajan en negro para

la industria, según estimaciones. 

menos es el coste de
la mano de obra en el

calzado que el resto de la industria.

de las empresas del
sector no llegan a los

10 empleados.

11%

22%

70%

35%

35%

CALZADO NEGRO
EN VALENCIA

Las importaciones de
calzado chino han
crecido más de un 100%
en cuatro años por la
diferencia de costes 
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Tras quince días de huelga, los
azafatos de la línea Madrid-Se-
villa del AVE han arrancado im-
portantes concesiones a la empre-
sa. El 12 de noviembre la compa-
ñía CLECE, titular de la contrata
de este servicio, cedió a algunas
de las reivindicaciones de los tra-
bajadores tras la presión que és-
tos ejercieron mediante la convo-
catoria de una huelga indefinida
desde el 29 de octubre.

Según informa CNT (Confe-
deración Nacional del Trabajo),
sindicato convocante de este pa-
ro indefinido, los representantes
de CLECE se comprometieron a
una subida salarial bruta del 33%
para los 120 trabajadores de la
contrata, así como a diversas me-
joras en las condiciones de traba-
jo, entre las que se encuentra el
seguro colectivo o la instalación
de zonas de descanso y de aseo.
Los trabajadores demandaban un
aumento lineal de 200 euros para
todas las categorías, un 50% de
lo que cobran actualmente. Clece
también se ha comprometido a
mantener la estabilidad de los

puestos de trabajo, mientras sea
titular de la contrata. 

Sólo los 33 trabajadores de
Sevilla, todos ellos afiliados a
CNT, estaban convocados a esta
huelga. La convocatoria no pudo
extenderse al resto de centros
(Córdoba, Puerto Llano, Ciudad
Real y Madrid). Rafael Corrales,
de CNT Sevilla, informó a DIA-
GONAL de las "presiones" empre-
sariales sufridas por los trabaja-
dores de Córdoba y Madrid para
no sumarse al paro. El conflicto
ha contado con cierto seguimien-
to mediático, llegando a aparecer
incluso en los informativos de la
cadena privada Tele 5.

El primer día de convocatoria,
RENFE y CLECE trasladaron a
cinco trabajadores de la estación
de Atocha, en Madrid, a la esta-
ción de Sevilla para cubrir parcial-
mente las labores de los huelguis-
tas, hecho que ha sido denunciado
por vulnerar el derecho de huelga.
Los guardias de seguridad de
RENFE se esforzaron, con la cola-
boración de la policía nacional,
por mantener a los trabajadores
apartados de la estación de Santa
Justa. Así, los huelguistas no pu-
dieron informar a los usuarios de
los motivos del paro. 

Un trabajador de la contrata de
seguridad S.O.S. ha sido despedi-
do por negarse a realizar las tare-
as de los azafatos de tierra en
huelga, cuando la suplantación de
trabajadores en huelga contravie-
ne un derecho fundamental reco-

nocido constitucionalmente y su-
pone una grave ilegalidad. El  8 de
noviembre, por otra parte, tres
trabajadores fueron detenidos por
realizar pintadas en una locomo-
tora del AVE.

La plantilla sevillana había toma-
do la decisión de ir a la huelga inde-
finida después de que CLECE rom-
piera las negociaciones que se vení-
an manteniendo desde marzo en
torno al convenio. Los trabajadores
perciben en torno a 400 euros de
sueldo al mes con jornadas de ocho
horas, a menudo partidas, y carecen
de las más elementales medidas de
seguridad e higiene. 

trabajadores
sufren acoso

laboral, según el estudio presenta-
do por ANEPA (Asociación Nacional
de Entidades Preventivas
Acreditadas).

Los trabajadores de la cadena autonómica paralizaron el 9 de
noviembre la emisión de los espacios informativos y magazines
para desbloquear el convenio colectivo. La plantilla exigió también
un cambio en la línea informativa de Telemadrid, que consideran
manipuladora y favorable al Partido Popular.

es la rebaja que está
aplicando el sector

bancario a las comisiones por el
envío de dinero a terceros países,
con el objetivo de introducirse en
el mercado de remesas.
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CONVENIOS // CNT CONSIDERA “UNA VICTORIA” EL RESULTADO DE LA HUELGA INDEFINIDA

Termina el conflicto entre Clece y 
el personal de servicios del AVE 

F.C.
El 14 de octubre, la dirección
en Europa de General Motors
(GM), multinacional norteame-
ricana del automóvil, hizo pú-
blico un plan de reestructura-
ción de sus plantas de la marca
Opel, que implicaría una reduc-
ción de los sueldos y la desapa-
rición de 12.000 puestos de tra-
bajo de los 62.000 actuales, que
afecta sobre todo a la plantilla
en Alemania. 

En Ruesselsheim (cerca de
Francfort) se perderían 4.000
empleos, al igual que en la fac-
toría de Bochum, donde la re-
ducción salarial llegaría al 30%.
En esta última fábrica, muy ex-
perimentada en huelgas y tradi-
cionalmente combativa (según
sindicalistas españoles), el mis-
mo 14 de octubre la plantilla de
9.500 obreros se declaró inme-
diatamente en huelga, parali-
zando la producción. El 18 de
octubre, el mantenimiento de la
huelga desbordó al sindicato IG-
Metal y generó graves proble-
mas de abastecimiento en otras
plantas de la empresa en Bél-
gica, Inglaterra y Polonia. 

La huelga no logró extender-
se a otras plantas de la GM en
Europa y el 20 de octubre, ago-
tada la caja de resistencia sindi-
cal, y tras fortísimas presiones,
la plantilla volvió al trabajo sin
lograr nada concreto. Sin em-
bargo, la protesta generó gran-
des simpatías en la comarca ya
que según los trabajadores, la
desaparición de esos empleos es
el principio del fin de la fábrica y
de las comarcas cercanas, que
viven de ella. Esta lucha también
ha encontrado eco en los movi-
mientos sociales y obreros ale-
manes, ya que se inserta en las
masivas movilizaciones contra
la Agenda 2010, paquete de me-
didas antisociales del gobierno-
verde-socialdemócrata. Igual-
mente, parte del sindicalismo
europeo se ha identificado con
un conflicto que obedece a un
problema más general: la deslo-
calizaión productiva.

En el Estado español, el plan
de reestructuración supondrá
618 despidos en la factoría de
Figueruelas (Zaragoza) y una
reducción de la producción, a
partir de agosto de 2005. Los sin-
dicatos mayoritarios han llama-
do a la tranquilidad y han anun-
ciado actos de protesta.

Huelga salvaje
en la General
Motors

Redacción
Madrid

80%

Aunque el 1 de enero de 2005
el Gobierno del Partido So-
cialista va a proceder a poner
en marcha la Ley del Sector
Ferroviario que elaboró el PP,
destinada a la privatización del
ferrocarril, existe una acepta-
ción generalizada por parte del
conjunto de las organizaciones
con representación sindical en
RENFE, con excepción de
CGT. Además del enfrenta-
miento por la entrada en vigor
de la Ley que CGT mantiene
con RENFE y con el Minis-
terio, también se están produ-
ciendo dos conflictos, desde el
mes de julio, protagonizados
por el personal que regula el
tráfico ferroviario, tanto en las
estaciones como en los pues-
tos de mando.

Éstos son trabajadores a los
que se les exige una muy alta
cualificación, porque su come-
tido es el más directamente re-
lacionado con la seguridad, pe-
ro realizan sus tareas en condi-
ciones laborales penosas para
su salud, con jornadas excesi-
vas, ergonomía de los centros
de trabajo muy deficiente y so-
metidos a una presión sancio-
nadora muy estresante que
provoca un elevado índice de
bajas por depresión. 

Sin embargo, están total-
mente infravalorados salarial-
mente, si los comparamos con
colectivos ferroviarios de me-
nor responsabilidad. La em-
presa, lejos de buscar solucio-
nes negociadas, ha optado por
ignorar el conflicto, incoar ex-
pedientes sancionadores a los
huelguistas y establecer servi-
cios mínimos abusivos que im-
piden la práctica de este dere-
cho fundamental. 

El conflicto se está calentan-
do progresivamente ante la
actitud de la empresa y puede
llegar a adquirir unas propor-
ciones impredecibles si se si-
gue provocando de esta mane-
ra a los trabajadores sin dar-
les ninguna solución razona-
ble a sus demandas.

Los olvidados
del tráfico
ferroviario

JOSÉ ARANDA

El autor
José Aranda es secretario de ac-
ción sindical de SFF-CGT

CLECE se ha
comprometido a una
subida salarial bruta 
de un 33% para sus 
120 trabajadores 
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E
l presidente del Gobierno
se comprometió ante sus
electores, días antes del 14
de Marzo, a que si ganaba

las elecciones congelaría el gasto de
Defensa. Apenas han transcurrido
ocho meses desde que las ganara pa-
ra confirmar que, no sólo no lo ha
congelado, que no sólo no hay rup-
tura con el anterior gobierno, sino
que hay una pasmosa y previsible
continuidad. Tan corto espacio para
explicar las líneas maestras de esta
continuidad obliga a sintetizar del
siguiente modo:

El gasto militar sigue en aumen-
to. Las escasas partidas que no han
experimentado subida se mantienen
congeladas (caso de la I+D militar),
a pesar de haber prometido su re-
ducción e incluso su imputación a
Defensa, y no a Industria (lo que exi-
me a esta partida de ser considerada
como “gasto militar” a efectos políti-
cos). Los aumentos vienen a consoli-
dar un modelo de ejército profesio-
nal que, si bien tiene dificultades pa-
ra superar la escasez de personal, no
ve límites en seguir adquiriendo ar-
mamento. En 2005 se gastarán 2.230
millones de euros en este concepto,
pues a los 1.996 millones previstos
inicialmente hay que sumar lo que
aporta la Gerencia de Infraestru-
cturas y Equipamiento de la De-
fensa, que destina de sus propios
presupuestos 234 millones, que pro-
ceden de la venta de numerosos
bienes muebles e inmuebles que el
ministerio de Defensa está desafec-
tando en los últimos años y que en

su día enajenó –fundamentalmente
a municipios– por el abstracto "inte-
rés de la defensa nacional”. 

Las empresas beneficiarias de es-
tos programas de armamento
(EADS-CASA, IZAR y Santa Bárba-
ra, por mencionar algunas de las
más importantes) se frotan las ma-
nos. Los aviones de combate, heli-
cópteros, fragatas, buques, submari-
nos y demás seguirán aportando ju-
gosos beneficios en las cuentas de
resultados de éstas. ¿Que IZAR está
en crisis?; aquí están los presupues-
tos para mantener la producción mi-
litar: para el próximo año la cons-
trucción de un nuevo buque de apro-
visionamiento en combate para la
Armada y el inicio de varios progra-
mas navales le reportarán un mon-
tante superior a los 500 millones de
euros. Esto sin mencionar las ayu-
das a la construcción naval que se

aportan desde subvenciones direc-
tas del Ministerio de Industria y que
al tratarse de ayudas a la construc-
ción naval militar no revisten nin-
gún viso de ilegalidad: no así las civi-
les, de las que pende la espada de
Damocles en forma de sanción mul-
timillonaria por parte de la UE. No
podemos pasar por alto que sin es-
tos presupuestos irracionales la in-
mensa mayoría de las empresas mi-
litares de este país habrían cerrado
hace ya mucho tiempo. Aquí no ope-
ra la mano invisible del mercado, si-
no la mano concreta del Estado.
¿Podemos clamar contra el gasto mi-
litar y seguir pidiendo carga de tra-
bajo en estas empresas?

La pertenencia a la OTAN y a la
Unión Europea obliga al Estado es-

pañol a realizar un gasto militar ca-
da vez mayor, que no sólo se tradu-
ce en aportaciones dinerarias a estas
organizaciones (lo que se realiza
desde los ministerios de Asuntos
Exteriores y Defensa), sino en la
obligación de realizar gastos (no in-
versiones) en los programas de ar-
mamento señalados y otros que es-
tán por venir, definidos por los po-
derosos "lobbies" de la industria mi-
litar europea y por las Líneas de
Acción Estratégica que se recogen
en las Directivas de Defensa nacio-
nales y en la flamante Constitución
Europea.

Las subvenciones que el Mi-
nisterio de Industria (de Ciencia y
Tecnología durante el mandato del
PP) otorga a las empresas de arma-
mento a través de los programas de
I+D se pretenden condonar. Podría
empezar a cumplirse algo que lleva-
mos años denunciando. Según los
datos que nos aportan los boletines
oficiales de las Cortes Generales,
EADS-CASA, el Consorcio CEDIEF
(para el desarrollo del avión de com-
bate Eurofighter), IZAR y Santa
Bárbara, deberían comenzar a de-
volver en 2005 –y al menos hasta
2020– los recursos que desde
Industria se han ido satisfaciendo
para los programas de armamento
que se pusieron en marcha con an-

terioridad a 2004. En el proyecto de
PGE no se contemplan estas devolu-
ciones, nada simbólicas por otro la-
do: hablamos de un total de unos
20.500 millones de euros que deberí-
an empezar a devolverse y no sabe-
mos qué va a pasar con ellos. Atrás
quedan los jipíos de Jaime Lissa-
vetzky en las Comisiones de De-
fensa del Congreso, denunciando el
alto gasto en I+D militar y la clari-
dad en los plazos de devolución. En
2005 el gasto en I+D militar "cuanti-
ficable" será de 1.330 millones, algo
a todas luces excesivo –como abuso,
delito o crimen, pues es imposible
considerar que sea bueno dentro de
unos límites determinados–.

Desde la izquierda anticapitalista
–social, política y sindical–, en este
tema, nos mantenemos a la deriva,
agarrándonos a los clavos que otros
pusieron a arder, para quemarnos
vivos, sin criterio, sin coherencia.
Seguimos dando palos de ciego, co-
mo sísifos que empujan una y otra
vez la piedra que otros ponen en
nuestro camino.
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El gasto militar sigue 
en aumento. Las pocas
partidas que no han
subido se mantienen
congeladas

E
l ministro Solbes ha
presentado al Par-
lamento los Presu-
puestos Generales

del Estado (PGE), para su de-
bate y aprobación a finales de
este mes. Este año dicha pre-
sentación ha recibido más
atención mediática a causa de
la necesaria negociación del
Gobierno con IU y ERC. ¿Tan
importantes son los PGE para
dar lugar a tanto revuelo?

Los PGE parecen ser sólo
un conjunto de documentos
contables en los que se refle-
jan los gastos e ingresos anua-
les previstos por el sector pú-
blico estatal, que comprende
Estado Central, Seguridad So-
cial, Organismos Autónomos
(no son las Comunidades Au-
tónomas) y Entes Públicos. 

Esta actuación de las Admi-
nistraciones Públicas tiene
consecuencias muy importan-
tes en la economía y la socie-
dad. El importe del gasto pú-
blico puede ayudar a estimu-
lar la actividad económica y el
empleo o a frenarlos. Según
dónde se dirige el gasto públi-
co las consecuencias son dis-
tintas, y dependiendo del tipo
de impuestos que se paguen y
quién los pague se logra una
distribución de los ingresos de
los ciudadanos más o menos
igualitaria. Por tanto, los PGE
son el reflejo de toda la políti-
ca económica del gobierno,
que afecta a toda la población.
Y ello a pesar de que la Unión
Europea impone limites  es-
trechos a lo que puede hacer
el gobierno, al exigir que no
se tenga déficit alguno. 

Otros elementos relativi-
zan la importancia de los
presupuestos: primero, las
Comunidades Autónomas re-
alizan alrededor de la tercera
parte del gasto, por lo que
para conocer cómo opera el
sector público hay que com-
pletar el análisis de los PGE
con los presupuestos de és-
tas; segundo, hay que distin-
guir el presupuesto inicial y
lo que realmente se ejecuta
del mismo. Los PGE se hacen
sobre unas previsiones sobre
la marcha de la economía
que pueden no cumplirse. En
muchos casos, pueden exa-
gerarse aquellas deliberada-
mente o simplemente no
existe la voluntad política de
cumplir con lo que se ha pre-
supuestado. 

Aunque los PGE para el
2005 no están todavía aproba-
dos, presentan una línea con-
tinuista de carácter neoliberal
con la orientación de los go-
biernos anteriores. Se han
anunciado con gran publici-
dad algunos aumentos en
ciertas partidas de gasto so-
cial (que por primera vez so-
brepasan el 50% de lo presu-
puestado), así como en in-
fraestructuras e investigación.
Pero parecen muy tímidos,
aunque se presuma mucho de
ellos. Habrá que ver cómo se
llevan a cabo y qué suponen
realmente estos “presupues-
tos de transición”, para  juz-
gar finalmente sus efectos.  

La importancia
de los
Presupuestos

MIREN ETXEZARRETA Y
EMILIO PADILLA
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AUMENTO DEL
GASTO MILITAR

La izquierda institucional
ha recogido con agrado
los presupuestos del
Gobierno para el año
2005, por el giro social
que suponen frente al PP.
Sin embargo, el gasto
militar sigue creciendo.

Saturnino Fernández



L
a manzana típica de un PAU
es cerrada y mide en super-
ficie aproximadamente una
hectárea, 100x100 metros.

Cada manzana tiene asignado un
uso específico: vivienda protegida,
vivienda libre, uso terciario o equi-
pamiento de algún tipo. A cada
manzana le corresponde un pro-
yecto arquitectónico independien-
te, funcionando en la práctica cada
una de ellas como una urbaniza-
ción. Este modelo no debiera ser
en sí mismo malo, conocemos nu-
merosos ejemplos que siguiendo
esta estrategia han obtenido, con
sus limitaciones, resultados bas-
tante interesantes (Alameda de
Osuna o Barrio de la Estrella, por
ejemplo).

La relación de cada una de estas
urbanizaciones con la calle es diver-
sa: en la inmensa mayoría se distri-
buye la entrada a los distintos blo-
ques desde el patio interior de man-
zana, reduciendo al mínimo el nú-
mero de portales que dan a la calle

(muchas manzanas tienen una sola
entrada controlada por un puesto de
seguridad); aparte de esta caracte-
rística común, observamos que mu-
chas optan por retranquear los edifi-
cios una pequeña distancia (unos
cuatro metros) con respecto a la ace-
ra, generando un jardín perimetral.
En este caso el borde de la calle se
materializa en un muro de unos 2-
2,5 metros, ciego, de setos o mixto;
otras colocan los edificios al borde
de la parcela, con ventanas en plan-
ta baja que dan bien a garajes, bien
a cuartos trasteros o viviendas (estas
ventanas aparecen siempre enreja-
das); una tercera opción es la combi-
nación de las dos anteriores con un
cierto número de locales comercia-
les que miden un mínimo de unos
100 metros cuadrados y cuyo frente
a calle rondaría los 10-15 metros (es-
tas dimensiones resultan excesivas
para pequeños negocios). 

Calles clónicas
Los edificios que pueblan estas
manzanas se componen de la si-
guiente forma: planta baja (de cua-
tro metros de altura), cuerpo de
unas seis o siete plantas (cada una
de ellas mide unos tres metros de
altura entresuelo y suelo) y cuerpo
superior (áticos) de una o dos plan-
tas (el total ronda las ocho alturas).
Un cuerpo bajo de cuatro metros en
calles tan anchas como las de los
PAU no logra generar el aspecto
continuo de calle (los cuerpos bajos
del ensanche tienen dos alturas, un
mínimo de entre seis y ocho metros,
la altura de cuatro metros para
cuerpo bajo se produce en calles
muy estrechas). Por otra parte, los
bloques continuos de 100 metros
son demasiado grandes para gene-
rar la variedad visual que se produ-
ce en cualquier calle construida a

partir de manzanas divididas en
parcelas de 20–30 metros de frente. 

Existen dos o tres tipos de calles,
las más estrechas miden unos 15 me-
tros, las más anchas alcanzan los 30
metros. Las calles anchas vienen a
tener el siguiente aspecto: mediane-
ra ajardinada, un mínimo de dos ca-
rriles en cada sentido, bandas para el
aparcamiento en batería, una zona
ajardinada con árboles y arbustos y
acera pisable (2,5–3 metros). Al-
gunas calles llegan a tener hasta tres
y cuatro carriles por sentido. Las ca-
lles más estrechas, algunas de un so-
lo sentido, reducen de forma drásti-
ca el ancho de las aceras, renuncian-
do a cualquier tipo de ajardinamien-
to o arbolado y manteniendo holga-
dos carriles de circulación y el
aparcamiento en batería. La longitud
de las calles también varía, muy po-
cas veces es inferior a los 200 o 300
metros y no son poco frecuentes las
calles que miden dos kilómetros o
más. Las calles asumen un patrón de
sección (anchas o estrechas) y lo re-
piten a lo largo de toda su longitud,
sin embargo, como hemos visto, el
contacto con la manzana se produce
de forma diferente en cada caso.
Dadas estas condiciones, resulta
muy complicado identificar una es-
tructura pregnante que distinga en-
tre calles principales (avenidas que
conectan lugares de la ciudad), ca-
lles secundarias (con comercios do-
mésticos, equipamientos de nivel ba-
rrio y menos tráfico) y pequeñas ca-
lles terciarias (de acceso a las vivien-

das, estrechas y cortas, pobladas de
numerosos portales). Un ejemplo
claro de esta secuencia sería Alberto
Aguilera, Blasco de Garay, Francisco
Ricci; caso típico del modelo con el
que se construyó toda la trama del
ensanche madrileño.

Las calles se disponen según una
retícula geométrica de formas sim-
ples. Los espacios públicos ocupa-
rán manzanas completas, las zonas
verdes (a excepción de las de bor-
de) ocupan una o más manzanas
(por lo tanto, nunca miden menos
de una hectárea). Los equipamien-
tos se sitúan también uno por man-
zana, de su materialización física
dependerá la existencia o no de
verdaderos espacios públicos. No
somos capaces de encontrar plazas
propiamente dichas; cuando éstas
aparecen denominadas como tales,
corresponden a manzanas de zona
verde, o al vacío generado por
grandes rotondas, en cualquier ca-
so espacios rodeados de una acera

y vial rodado. Las dimensiones de
estos parques-plaza-manzana, que
segregan la trama del espacio pú-
blico de la trama edificada, resul-
tan excesivas. Muy al contrario,
grandes plazas de nivel metropoli-
tano, como la de Santa Ana o el
Dos de Mayo miden en torno a la
media hectárea de superficie, y en
ellas observamos diseños espacia-
les complejos, con ensanchamien-
tos de calles, pequeñas preplazas,
recobecos... También podemos ha-
blar de numerosos parques que mi-
den no más de 1 hectárea o 1,5 hec-
táreas de superficie; los parques de
mayor superficie cumplen funcio-
nes de conexión (se entra por un
barrio y se sale por otro). 

Los barrios-isla
Todos los nuevos desarrollos limi-
tan con grandes infraestructuras
viarias; los PAU de Sanchinarro,

Las Tablas y Montecarmelo son au-
ténticas islas dentro de nudos de
autopistas. El diseño de los bordes
ha sido muy poco cuidadoso, en el
caso del contacto con las infraes-
tructuras es característico el par-
que lineal de borde, en este caso su
diseño parece meramente residual
(contrastan en su ancho y calidad
con soluciones como el Parque Li-
neal de Palomeras), viéndose redu-
cidos según aumentan las necesi-
dades de las infraestructuras (re-
ducción del parque lineal de Cara-
banchel a costa de nuevos carriles
para la M-40). Las grandes infraes-
tructuras se salvan con un catálogo
bastante limitado de soluciones: pe-
queños pasadizos subterráneos o
grandes estructuras aéreas o subte-
rráneas, que a pesar de contener
aceras cumplen una función pri-
mordialmente distribuidora del trá-
fico rodado; en cualquiera de los ca-
sos es muy difícil detectar el posi-
ble tramado de tejidos con calles
importantes, plazas articuladoras,

parques conectores... De esta for-
ma, por ejemplo, la isla Sanchi-
narro queda totalmente segregada
tanto del polígono de Manoteras y
de Virgen del Cortijo, con los que
comparte isla, como de Las Tablas,
de Hortaleza y del futuro parque de
Valdebebas, asimilable en superfi-
cie a la Casa de Campo y que queda
al otro lado de la NI, de la A10 y de
la M40 respectivamente. Por el con-
trario, la céntrica calle de Bravo
Murillo, de casi tres kilómetros de
longitud, es un claro ejemplo de es-
tructura que vertebra multitud de
tejidos diversos. 

Entendemos que un barrio cum-
ple esencialmente dos característi-
cas: es un lugar más o menos autó-
nomo (puedes realizar las activida-
des más cotidianas trasladándote a
pie) y fuertemente relacionado con
todo lo que le rodea a través de pie-
zas que trascienden lo doméstico y
constituyen espacios importantes
en la ciudad; observando los PAUs
resulta difícil imaginar cómo se
cumplirán estas condiciones. 
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LOS NUEVOS BARRIOS DE MADRID

En los barrios de nueva
construcción resulta muy
difícil encontrar plazas 
o espacios públicos
propiamente dichos

En los PAUS, muchas
manzanas tienen una
sola entrada y está
controlada por un 
puesto de seguridad

Los Planes de Actuación Urbanística son los nue-
vos barrios residenciales que se están constru-
yendo alrededor de Madrid. En esta segunda en-
trega de “El lujo precario” se analiza, desde un

punto de vista morfológico, las características de
uniformidad y mediocridad constructiva que de-
finen a estas zonas, equiparables a las que se es-
tán alzando en las periferias de otras capitales.

La disposición de las manzanas, la anchura de
las calles y los espacios de ocio definen un tipo
de urbanización cada vez más vigilada y cerrada
al espacio público. 


